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氢能加快走出“孵化器”步入竞争市场

 随着相关研究机构成果的成熟及一些地方政府规划和支持政策的出台，氢能正逐步走出“孵化器”，走向充满竞争
的能源市场。作为一种新兴能源，氢能发展中面临的问题让代表和委员纷纷执笔畅言，从各个角度呼吁给氢能更好的
发展环境。

 现状：氢能渐受青睐

 从全国政协开幕当天拿到南存辉一份关于氢能的提案时，记者就意识到，氢能可能是今年两会的热点话题。因为在
记者的印象中，南存辉并不是该领域的资深人物。作为低压电器领域的“大佬”、光伏和智慧能源领域的“后起之秀
”，正泰集团“掌舵人”对氢能的关注恰恰反映出氢能市场的火热。

 在名为《关于加快推动氢能源产业发展的提案》中，南存辉指出：“氢能具有来源丰富、绿色环保、能量密度大、
转化效率高和适用范围广的特点，被广泛认为是人类社会发展的终极能源。氢能的全面产业化对优化能源结构、保障
国家能源安全有着重大的战略意义。”

 氢能产业的突然爆火或许可以追溯至2016年。是年4月，国家发展改革委、国家能源局组织编制发布《能源技术革
命创新行动计划(2016-2030年)》，“氢能与燃料电池技术创新”被作为15项重点任务之一。2018年2月，由国家能源
集团牵头，联合众多大企业和研究机构共同发起的国家氢能源及燃料电池产业创新战略联盟在京正式成立。

 在相关政策支持下，全国氢能源产业已初步形成华东、华中、华南和京津冀四大产业集群。燃料电池汽车逐步从基
础研究阶段，转向以企业为主导、以产品为导向的应用研发和产业化阶段。2018年底，我国燃料电池汽车累计销售近
3500辆，超过日、韩、欧和我国“十城千辆”中期（2010年）纯电动汽车的累计推广量。

 如同风向标，今年两会，氢能与燃料电池走出新能源汽车“圈内”，被更多的代表委员所倡议。

 全国政协委员、中国氢能联盟理事长、国家能源集团总经理凌文表示，氢能毫无疑问在世界各国得到认可，它是未
来清洁能源的重要方向之一，在这方面中国很有信心，虽然起步较晚，但是我国有很好的优势。氢能制取现在主要有
三种模式，第一是煤制氢，我国煤炭资源相对丰富；第二是可再生能源制氢，以弃风、弃光、弃水来制氢，简易可行
；第三是大量的工业制氢，像化工、焦炉等，我国是产能大国，都可以制氢。

 全国人大代表、河北工业大学党委书记李强在《关于支持河北省建设国家级科技创新平台的建议》中提出，针对河
北重大需求，布局建设一批国家级科技创新平台，要做大做强的产业就包括氢能和新能源汽车等产业链。

 全国政协委员、河北省政协副主席边发吉表示，张家口市正致力于打造国家级氢能产业创新示范区，建议国家有关
部委在张家口建立氢能研发基地，配套专门氢能产业扶持政策，先行示范，促进全国氢能产业健康快速发展。

 建言：制定国家产业规划，加大扶持力度

 如果把今年两会氢能建议提案的代表委员粗略分类，一类是氢能的生产者，一类是氢能的利用者。他们分别从自己
的角度提出了氢能的具体建议。

 作为产业链的上游，全国人大代表、中国石化湖南石油分公司总经理黄河建议，制定国家车用氢能产业发展规划，
明确车用氢能产业发展的领导机构和牵头部门；同时，加快加氢站等基础设施规划建设，有详细的站点网络规划，加
氢站布局以油氢合建站为主，单一加氢站为辅。

 “应将‘核能制氢与氢能冶金’列入国家科技重大专项，充分集成各方力量和资源，解决技术攻关和工程示范问题
。”全国政协委员、中核集团科技质量与信息化部主任钱天林认为，核能制氢具有不产生温室气体、以水为原料、高
效率、大规模等优点，是未来氢气大规模供应的重要解决方案。而高温气冷堆是我国自主研发的具有固有安全性的第
四代先进核能技术，具有安全性好、出口温度高等优势，其高温高压的特点与适合大规模制氢的热化学循环制氢技术
十分匹配，被公认为最适合核能制氢的堆型。

 作为最早涉足氢能和燃料电池利用的汽车领域，更多的代表委员谏言氢能发展。
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 全国人大代表、奇瑞汽车董事长尹同跃直言不讳地建议将氢能源产业提升到国家能源战略层面统一规划。他表示：
“美国、日本等发达国家已将氢能规划上升到国家能源战略高度，但我国在氢能生产、储存、运输方面目前还缺少统
一规划与布局，相关配套检测与检验机构尚不完善，氢燃料产业发展进程相对缓慢。建议由国家层面统筹规划，将氢
能从国家发展重点方向升级为国家发展战略的层面，做好顶层设计，促进氢能产业健康发展。”

 全国人大代表、长城汽车副董事长、总裁王凤英对氢能提出了几项具体建议：包括改变加氢站补贴形式，加大补贴
力度，避免加氢站成为地方政府形象工程；制定相关政策，聚焦车用氢燃料电池关键核心技术，以及制氢、储氢、加
氢等核心技术的研发；细化氢能源技术标准并出台相关政策，明确加氢站建设及运营监管的相关制度，统一规划全国
加氢基础设施，降低审批难度；整合优质资源，统一规划我国氢燃料电池汽车基础设施建设，形成具有国际竞争优势
的战略布局，促进氢能源产业上下游产业链全面发展。

 全国人大代表、东风技术研究院院长谈民强更是书写了一份长达2000字的《关于氢燃料电池汽车发展的建议》。他
除了提出制定氢燃料电池汽车发展的国家战略、行业战略外，还建议由国家与地方政府层面协调解决制氢、储运氢的
方案，加强氢燃料电池汽车及产业链的安全性问题研究，以及同步甚至要超前研究，取得核心技术关及关键部件突破
。（记者 赵冉）
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